

ROYE-SUR-MATZ, *Roy-sur-le-Mas*, *Roy-le-Grand*, *Rois*, *Roy-sur-ma*, *Source-du-Matz* (en 1794), (*Roy supra Massum*), sur la limite occidentale à l'ouest de *Canny* et de *Gury*, au nord de *Laberlière*.

C'est l'une des trois communes du canton traversées par la rivière du Matz qui passe dans le chef-lieu. Le territoire s'étend d'un côté sur la rive droite de la rivière, en se liant à la plaine de Santerre; d'un autre côté, il comprend les coteaux boisés qui séparent *Laberlière* de *Gury*. Le village se compose d'une grande rue sur la vieille route de Flandre, d'une autre agglomération près de l'église, à droite de la rivière, d'une troisième rue dite rue d'Enfer, et d'une ferme. Les rues sont sur le sable ou sur la craie, sans chaussée.

La cure de *Roye* était placée sous l'invocation de S. Martin, et dépendait de l'abbaye Saint-Corneille de Compiègne. Elle est maintenant le chef-lieu d'une succursale dont fait partie la commune de *Laberlière*.

L'église est bâtie sur un bloc de grès qui a environ trente mètres de longueur. Son énormité, et l'absence de tout rocher semblable aux environs, donne lieu de présumer que celui-ci est un monument druidique qu'on aura renversé pour établir au-dessus l'édifice du culte catholique. Cette église est d'ancienne construction; c'est un vaisseau cruciforme, élevé, étroit, en belle maçonnerie. Le portail est à plein cintre, supporté par des colonnettes romanes; au-dessus sont deux croisées étroites, anguleuses, ornées de colonnettes et d'un cordon en dents de scie, supportant une rosace à dix rayons. Les croisées de la nef sont pareilles à celles du portail, avec un cordon courant de l'une à l'autre; les corbeaux de la corniche sont dépareillés, mais sans figures. A l'intérieur, six gros piliers carrés soutiennent de larges arcades auxquelles on a ajouté après coup, des collatéraux dont la voûte est en angle aigu; il y a entre les arcades des colonnes appliquées à fût mince, portant des chapiteaux d'où partent les nervures ogivales qui se croisent sous la voûte. Le chœur est étroit et soutenu par des piliers semblables à ceux de la nef. Le clocher, rétabli en 1765, est placé sur le chœur; il n'a pas de flèche.

Cet édifice avait été converti, au seizième siècle, en un temple de protestans.

Vossoir, hameau aujourd'hui détruit, sur le territoire de Conchy-les-Pots, dépendait anciennement de *Roye-sur-Matz*.

Le hameau de *Monceau*, qui appartient maintenant à *Laberlière*, dépendait aussi de *Roye*.

La route départementale de Beauvais à Noyon traverse le village.

La commune a une école et un marais servant au pâturage. Le cimetière, trop petit, entoure l'église qu'il rend humide par l'exhaussement du sol latéral; il est clos de murs.

Il y a un moulin à vent sur le territoire.

On récolte beaucoup de cerises dans cette commune.

Contenance : Terres labourables, 865 h. 56,40. — Jardins potagers, 9 h. 44,85. — Vergers, 2 h. 06,35. — Prés, 23 h. 62,65. — Marais, 18 h. 51,60. — Oseraies, 4 h. 43,65. — Bois, 123 h. 77,80. — Friches, 0 h. 30,70. — Eaux, 1 h. 04,80. — Routes, chemins et places, 21 h. 09,80. — Propriétés bâties, 5 h. 40,25. — Total, 1075 hect. 28,85.

Distance de *Lassigny*, 5 k. — De Compiègne, 2 m. 7 k. — De Beauvais, 7 m. — Marchés, Ressons, Compiègne, Roye. — Bureau de poste, Ressons-sur-Matz. — Population, 524. — Nombre de maisons, 132. — Revenus communaux, 364 f. 25 c.